

# Ibarra compara las críticas a las sentencias sobre el euskera con «las campañas del MLNV»

El expresidente del Tribunal Superior vasco dice que «se detecta el eco» de lo que ocurrió con la «socialización del sufrimiento»

DAVID GUADILLA

Juan Luis Ibarra, expresidente del Tribunal Superior de Justicia del País Vasco, arremetió ayer con una inusual dureza contra los «diferentes sectores», incluidos «el lehendakari y el consejero de Cultura y Política Lingüística y portavoz del Gobierno vasco», que en los últimos meses han cargado contra las sentencias que han cuestionado varias normativas que daban prioridad al euskera. Ibarra no solo defendió la corrección de los fallos, sino que comparó las críticas que han recibido con la estrategia que la izquierda abertzale lanzó a finales de los noventa contra la judicatura vasca. «Se detecta el eco sostenido de otras intensas campañas de deslegitimación social lideradas por el MLNV en el marco de la socialización del sufrimiento».

Ibarra, que fue sustituido el año pasado al frente del TSJPV por Inaki Subijana, aprovechó su intervención en un acto de la Fundación Buesa para defender a sus compañeros magistrados y lamentar las acusaciones de que se está produciendo una «ofensiva judicial contra el euskera».

Con la libertad de no estar al frente de la institución, en la que siempre apostó por un discurso moderado, el expresidente del Superior vasco no ocultó su malestar con el Gobierno vasco y con el acto convocado el pasado 13 de julio frente a la sede del TSJPV en Bilbao. Una convocatoria en la que, recordó, «71 alcaldes electos por las formaciones políticas de PNV y EH Bildu se congregaban, makilas de mando en alto» para lanzar duros ataques contra el Poder Judicial.



Juan Luis Ibarra con Marta Buesa, en un acto ayer de la Fundación que lleva el nombre del político asesinado por ETA. E. C.

## LAS CLAVES

### DENUNCIA

**Lo que se está haciendo, a su juicio, es un relato «vinculado a la mitología» de la izquierda abertzale**

### MENSAJE AL PNV

**Alerta de que se trata de un discurso que puede «contaminar el lenguaje político del nacionalismo democrático»**

ETA mataba al expresidente del Tribunal Constitucional Francisco Tomás y Valiente. El 7 de noviembre de 2001 corría la misma suerte José María Lidón, magistrado de la Audiencia Provincial de Bizkaia.

### «Los jueces españoles»

Y, para el expresidente de los jueces vascos, aquel contexto de «campañas lideradas por el MLNV» no es muy diferente al que se vive hoy en día. Porque, en su opinión, lo que se está poniendo sobre la mesa es un relato «vinculado a la mitología» de la iz-

quierda abertzale que se ha venido sustentando sobre tres «tópicos» que corren el peligro de «contaminar acriticamente el lenguaje político del nacionalismo democrático». El primero, «que estos jueces no son nuestros jueces»; el segundo, que «la legalidad la conceden los pueblos y no los Estados»; y el tercero, «expresamente referido al euskera, en la que se sostuvo que no podemos defendernos ante jueces que no emplean o no conocen nuestra lengua, de donde se concluía que los jueces españoles no están capacitados para juzgarnos».

## El PNV no irá a la jura de la Princesa Leonor por su carácter «cívico-militar»

O. BARRIUSO

El PNV fue ayer el último de los potenciales socios de Pedro Sánchez en despejar la incógnita sobre su asistencia a la jura de la Constitución de la Princesa Leonor, que se celebrará con una sesión conjunta de las Cortes Ge-

nerales el próximo martes 31, el día que la heredera al trono cumple la mayoría de edad. Y lo hizo para anunciar exactamente lo mismo que ERC, Junts, EH Bildu y BNG, el plantón a uno de los actos institucionales de mayor calado simbólico de la legislatura.

El lehendakari Urkullu ya ha-

bía anunciado también que no asistiría a la solemne ceremonia parlamentaria porque no es costumbre acudir a «este tipo de actos» —aunque José Antonio Ardanza sí atendió la jura del entonces Príncipe Felipe en 1986— pero el PNV permanecía en silencio. Ayer, a través de un tuit

en su cuenta oficial, Sabin Etxea confirmó que no asistirá.

Los jeltzales aportaron dos razones para justificar su decisión. La primera, de carácter más general, básicamente su disconformidad con el «modelo» de Estado cuya vigencia se escenificará, a su juicio, durante la ceremonia. «Lo único que se pretende transmitir» con la jura de la Princesa, argumentan, es «la continuidad de un modelo» con el que el PNV «no está de acuerdo» y que «niega el reconocimiento nacional vasco». En realidad, será la for-

ma de Estado, la monarquía parlamentaria, la que se ponga de relieve por encima de la cuestión territorial.

La segunda razón tiene que ver con los «desfiles» militares que precederán y sucederán a la jura, lo que, según el PNV, convierte un acto «teóricamente civil» en «una especie de exhibición cívico-militar» con tintes de «evento social», un formato similar a las celebraciones del 12 de octubre en el que el PNV «no se siente cómodo» y en el que «nunca ha participado».

# «La huelga no logró su objetivo de poner patas arriba la Administración»

## Marta Buesa: «Hemos vuelto a la oscuridad de años pasados»

Marta Buesa, una de las dos hijas de Fernando Buesa, explicó ayer que «el ataque al monolito y a la tumba de nuestro padre, con pintura y excrementos, fue un ataque directo a nuestro corazón. Pasamos de la incredulidad inicial a regresar la oscuridad de los años pasados». La hija del dirigente socialista y vicelehendakari agradeció «los mensajes de muchísimas personas, que recibimos como un abrazo de luz y cariño». Reiteró también la exigencia a EH Bildu para «que condene porque el rechazo no es suficiente».

En una intervención en la que gran parte de sus críticas fueron dirigidas a Kontseilua, la entidad que ha encabezado gran parte de las protestas, Ibarra fue desgranando una a una las sentencias que han sido puestas bajo la lupa. Y su «examen», recalció, «muestra de manera palmaria la gravedad de la afirmación de una 'ofensiva judicial' y desvela el estricto objetivo de deslegitimación de la judicatura ejerciente en el País Vasco que anima a sus promotores».

Y, en un claro mensaje al PNV, Ibarra reclamó a las formaciones políticas democráticas que «los ecos reabardados de los mitos de aquel pasado de violencia no interfirieran el diálogo social».

El Gobierno vasco cree que la mayor incidencia en Educación, pese al acuerdo de junio, demuestra que se buscaba el desgaste

### OLATZ BARRIUO



El Gobierno vasco —y, en particular, el lehendakari Iñigo Urkullu— lleva semanas denunciando el «otoño caliente» que le tenían preparado los sindicatos con la oleada de huelgas en el sector público y, en especial, con el paro general convocado este miércoles y el próximo 19 de diciembre. Pues bien, el Ejecutivo cree que el balance de la jornada del 25 de octubre, que se saldó con un desigual seguimiento entre los distintos empleados públicos llamados a secundar la protesta —150.000 en total—, corrobora la tesis sobre el carácter eminentemente «político» del pulso, que buscaría, según su interpretación, extender la sensación de «caos» y malestar social en vísperas de las próximas elecciones autonómicas. Una cita con las urnas en la que EH Bildu, a la que acusan de apoyarse en la pinza ELA-LAB para ello, busca dar el 'sorpasso' al PNV.

La resaca de la huelga de este miércoles, que se dejó notar sobre todo en educación y transporte, ha reafirmado al Gobierno vasco en su convicción de que la elevada conflictividad laboral en Euskadi, que concentra más del 50% de los paros del país, es



Miles de funcionarios se manifestaron en Bilbao. LUIS ÁNGEL GÓMEZ

en realidad un ariete de presión política. A su juicio, que el mayor seguimiento de la huelga se haya dado en la enseñanza pública —el 75% de los docentes no acudió a su puesto de trabajo, según las centrales, aunque el Departamento rebajó la cifra a algo más del 40%— demuestra que perseguía objetivos distintos a los declarados: mejorar las condiciones laborales, recuperar el poder adquisitivo perdido desde 2009 (que cifran en un 20%) y reducir la temporalidad. «Es curioso que donde más repercusión ha tenido la huelga sea

## Creen que los paros han tenido más repercusión allí donde la izquierda abertzale es «más fuerte políticamente»

en educación, que tiene vida propia, y donde además se había llegado a un acuerdo con los sindicatos en junio», apuntan fuentes gubernamentales. En Lakua se refieren así al pacto alcanzado con LAB (mayoritario en la red educativa pública y en las ikas-

tolas), al que se sumaron además UGT e Interinok, en el marco de la Ley de Educación. El documento abarcaba un amplio abanico de cuestiones —desde las condiciones laborales de la plantilla a compromisos para minimizar la segregación del alumnado vulnerable— y fue la razón por la que LAB no se sumó al paro convocado este martes en el sector, en vísperas del general.

## Veinte puntos más

La central negoció en su día el acuerdo en un marco muy concreto y muy marcado por las circunstancias políticas, del apoyo de EH Bildu al pacto educativo, del que, sin llegar a descolgarse, se encuentra ahora mucho más alejado tras las enmiendas pactadas por jeltzales y socialistas para mantener el sistema de modelos lingüísticos. Sin el apoyo de LAB, la huelga del 24 fue secundada por el 55% de los trabajadores, según fuentes sindicales. Al día siguiente, el apoyo subió veinte puntos, también según las centrales.

En todo caso, el Gobierno vasco —que niega una guerra de cifras con el argumento de que las suyas engloban a todos los empleados que no percibieron su sueldo este miércoles— cree que la huelga no fue un éxito porque no logró «cumplir sus objetivos, que eran poner patas arriba la Administración». «Ha tenido incidencia donde políticamente tienen más fuerza», dicen, en referencia a la órbita de influencia de la izquierda abertzale, y donde, como en el transporte, no todos los trabajadores son funcionarios sino que muchos dependen de subcontratas.



**TURISMO SOCIAL**  
www.turismosocial.com www.imserso.es



## TURISMO COSTA PENINSULAR, TURISMO COSTA INSULAR Y TURISMO DE ESCAPADA



ACREDITADOS  
**26 Y 27**  
OCTUBRE

Aragón, Asturias, Castilla La Mancha, Cataluña, Ceuta, Galicia, Islas Baleares, Islas Canarias, La Rioja, Navarra y País Vasco.

MÁS VIAJES | 28 OCTUBRE

INSCRÍBETE YA.  
AGENCIA OFICIAL AUTORIZADA.  
btravel.com | 902 200 400

